

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1.50
En el resto de España, trimestre, id., 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, martes 1.º Diciembre de 1896.

N.º 4592

Agendas de Bufete para 1897

Se han recibido, con chupón y sin él, en la imprenta de nuestro periódico, de la acreditada casa de los señores Bailly-Baillière de Madrid.

SECCION POLITICA

Acto de Independencia

El Sr. D. Lorenzo Domínguez Pascual, diputado de estas últimas Cortes, ha realizado un hermoso acto con motivo de una conferencia sobre el parlamentarismo, en el Círculo de Artesanos de Carmona.

Entanto que muchos republicanos emigran al campo monárquico, en vista de que el triunfo tarda en llegar, conforta el ánimo, que hombres como el Sr. Domínguez hable al pueblo el lenguaje de la verdad.

He aquí algunos de los elocuentes párrafos del joven diputado monárquico:

El escepticismo ha helado el corazón español y la descomposición de ese cuerpo se avecina. Afirmó que los partidos populares, más numerosos que todos los demás, y en los que se conserva el fuego sagrado, carecían de representación en las Cortes por los amaños de los gobiernos.

Ratificó su independencia política y dijo que no estaba conforme con ninguno de los dos partidos que turnan en el poder, porque Cánovas, abigal de Sagasta, carecía de bandera, ambos patrocinan la inmoralidad administrativa y falsan el sufragio que han prostituido.

La representación nacional es una mentira, y la administración, en todos sus ramos, una ladronera.

Aludiendo a las insurrecciones de Cuba y Filipinas, dijo: «Los ladrones, señores, nos han robado esta hermosa patria.»

¿Qué ha de venir a sustituir este estado de cosas? A juicio del Sr. Domínguez Pascual, es imposible que venga la Monarquía tradi-

cional, y dió á entender claramente, en un párrafo brillante, estrepitosamente aplaudido, que la única salvación era la República.

Terminó el orador dando un ¡viva España! y un grito de ¡muera los ladrones!, que fué contestado unánimemente por el numeroso público que escuchó la severa catilinaria del elocuente diputado.

Parece que los elementos todos que seguían al Sr. Cánovas acompañarán al señor Domínguez al campo republicano.

Es una buena señal de los tiempos que no conviene olvidar, por si los acontecimientos llegan antes de lo que se figuran los monárquicos.

(La Justicia).

Ecos políticos

Es preciso estar precavidos y que nuestros enemigos no tomen pie de lo que dice la prensa española para venir á reforzar sus embustes.

Los laborantes y nuestros enemigos en Europa, que son muchos, unos por antipatía, algunos por envidia, otros por intereses bursátiles, y los más por desconocimiento de nuestro modo de ser, arrecrian ahora la campaña, y á cualquier menudencia se agarran para alarmar en la prensa y en la Bolsa.

La vuelta á la Habana del general Weyler ha sido una noticia pesimista que han explotado en alto grado, casi no fuese natural, dada la circunstancia de tener que atender á la campaña en toda la isla.

Ya digimos, mucho antes de que Weyler volviese á la Habana, abundando en las ideas de un distinguido coronel que hizo la pasada guerra de Cuba, que no éramos de aquéllos que creíamos imprescindible la presencia del general en jefe al frente de una columna. La cabeza directora debe estar más resguardada, por más que dado el temperamento español se llegue á ensalzar todas las cadetadas de valor personal.

No nos referimos al general Weyler, que cuando sale y vuelve á la Habana, para volver á salir á Pinar del Rio, sabrá por qué lo ha hecho.

Pero esos mismos que ahora le censuran su vuelta á la capital, son los mismos que alarmaron á la opinión pública sobre «los progresos que la insurrección hacía en Oriente.»

¿En qué quedamos? Lo que hemos de hacer todos los periódicos españoles es dejar á un la-

do minucias de «reportage», para sólo atender al bien de la nación.

Que los extranjeros y los laborantes no saquen las armas de nuestra casa para hacernos daño.

Nosotros no combatimos á Martínez Campos sino cuando vimos la creciente y avasalladora invasión de las hordas de Maceo y Gómez que llegaron á las puertas de la Habana.

¿Sucede ahora algo parecido en la isla de Cuba?

En el pueblo de San Rafael (Bulacan) una columna al mando de Arteaga ha tomado palmo á palmo el pueblo y ha hecho cuatrocientos muertos á los tagalos sublevados, teniendo la columna escasas bajas.

Estos hechos son los que enaltecen á nuestros bravos soldados, que al menos en Filipinas pueden mostrar de lo que son capaces, porque tropiezan con un enemigo que da la cara.

Hicieran los cubanos lo que los tagalos y pronto se había de acabar hasta con el último de los insurrectos.

Pero en Cuba nuestros enemigos son más «precavidos».

Los chanchulleros se preocupan bien poco de la situación de España. Lo mismo prevarican cuando hay guerra que en tiempo de paz.

Ahi va ese telegrama que avergüenza.

Un aspirante á ingreso en el cuerpo de Telégrafos, de acuerdo con el gobernador civil, ha urdido una trampa hábil, en la cual cayó el tribunal examinador de ingreso en el cuerpo. Dicho aspirante, accediendo á la imposición de los examinadores que le exigieron para aprobarle una cantidad determinada, entregó cierto número de billetes convenientemente señalados.

Terminados los exámenes, fué detenido el tribunal por un delegado de policía que le condujo al Juzgado. Registrados allí los individuos que le componían, halláronse encima los billetes señalados. Dicese que el tribunal había cobrado de más de cien opositores, calculándose en doce mil duros la cantidad que lleva recibida. Formaban dicho tribunal el inspector, subinspector y jefe de la estación oficial de Telégrafos.

Nuestros lectores creen que se castigará á desvergonzados examinadores?

No, señor. Pasará con ellos lo que pasó con los concejales de Madrid.

Para castigar los de arriba sería preciso que tuviesen más seriedad.

Telegrafían:

«Madrid, jueves, 26 de noviembre (9:25 mañana).—Según informes particulares, el general Weyler ha explicado satisfactoriamente al Gobierno su regreso á la Habana y el Gobierno ha aprobado su conducta, no

creyendo necesario ratificarle su confianza, pues no la había perdido.»

Parecemos chiquillos.

Querer hacer de un general en jefe un muchacho á quien se le riñe si entra ó sale, si va ó si viene, es el colmo de la niñez.

Llamaran como el año pasado las hordas de Gomez y Maceo á las puertas de la capital y entonces sería ocasión de desconfiar, y de imponerse al gobernador general.

Sigue el lio carlista de Doña Elvira.

Se ha llegado á decir que está en Barcelona con su amigo Folchi, y que el obispo á escrito al padre agraviado pidiendo el perdón de la culpable.

En Barcelona nadie sabe nada.

También se dice que Jaime quiere matar á Folchi, y que así se lo ha escrito á su hermana. No matará más que el tiempo.

La reina Isabel II ha dado el pésame á don Carlos, como siempre.

Según la prensa extranjera todo obedece á la intrusión en la familia de Doña Berta, cuyo carácter no puede ligar con los hijos de Doña Margarita.

Este D. Carlos, como siempre, no da pie con bola.

Romero Robledo ha llegado á Madrid.

Se muestra muy pesimista sobre los asuntos de Cuba y Filipinas.

Es natural. Nadie mejor que él puede saber la hondura del mal que ha causado inundando la administración de las colonias de sus amigos y paniguados.

¿Pero no podía ese buen señor mostrarse optimista desde Antaquerá, y no volver á la corte á intrigar con su cuadrilla?

Hace meses que no oímos hablar de él y esto era una especie de desahogo.

Últimos Telegramas

La insurrección en Cuba

Weyler y el Gobierno

Madrid 26, 8:45 m.

En los círculos políticos se ha dicho con insistencia que el general Weyler ha dado al Gobierno explicaciones satisfactorias acerca las causas que han motivado su regreso á la Habana.

Se dice, además, que el Gobierno, después de ello expuesto por el general Weyler, ha aprobado su conducta, reiterándole la mayor confianza, que por otra parte, se añade, no había sido puesta en duda ni un solo momento.

Puedo añadir, insistiendo en lo que dije ayer, que de un momento á otro el general Weyler volverá á Pinar del Rio.

Adquisición de caballos

Madrid 26, 10'33 m.

En breve llegarán a Cuba los caballos adquiridos en San Luis de Miourí (Estados Unidos) por la comisión de jefes y oficiales que mandó el general Weyler a dicho punto para la compra de ganado con destino a nuestro ejército.

La molienda del azúcar

Madrid 26, 11'30 m.

Cuenta un despacho de la Habana que el marqués de Apezteguía y otros hacendados visitaron al gobernador general con el objeto de recabar la autorización para moler la caña.

El general ha contestado a todas las solicitudes que es imposible hacer excepciones a una medida de carácter general; pero que confía en que el año venidero se podrá moler.

Ha sido aplazado el viaje de regreso del general en jefe a Pinar del Río, a causa de tener que despachar en la Habana asuntos urgentes.

Espera salir mañana.

El aguinaldo del soldado

Madrid 26, 11'4 m.

En Sevilla se han reunido los cosecheros y almacenistas de vino, acordando enviar a Cuba extraordinaria cantidad de vino, para que los soldados puedan celebrar las próximas Pascuas.

En Oriente

Madrid 26, 11'40 m.

Dicen de la Habana que son mejores las noticias que se reciben de Santiago de Cuba, donde a la salida del último correo no sucedía nada extraordinario.

El batallón de Sicilia ha tomado a la bayoneta después de sostener un trrido fuego un campamento rebelde en Monte Oscuro (distrito de Holguín) causando al enemigo numerosas bajas.

El batallón tuvo nueve heridos.

La muerte de Serafin Sanchez.—Detalles

Madrid 26, 11'45 m.

Hace algunos días, refiriéndome a noticias de la Habana, comuniqué la muerte del cabecilla Serafin Sanchez.

Se han recibido hoy en Madrid cablegramas particulares de Cuba dando detalles de la muerte del citado jefe insurrecto, y que era uno de los más significados en la rebelión.

El enemigo, dicen los partes, al ocurrir el encuentro, se hallaba en las riberas del río Zaza, donde fué atacado por las columnas López Amor y Artiñan.

La primera de dichas columnas se encargó de perseguir especialmente al cabecilla Sanchez.

Entablada la lucha, este jefe murió de un balazo en la cabeza.

El enemigo, en la mencionada acción tuvo 70 muertos y más de 300 heridos.

Para demostrar la importancia del encuentro, puede decirse que los rebeldes eran más de 2,000 número superior al de nuestras fuerzas.

Lo del «Competidor»

Madrid 26, 11'53 m.

Comunican de Washington que el secretario de Estado Mr. Olney, tratando con varios personajes de la cuestión del «Competidor», ha manifestado que antes no quede resuelto en definitiva dicho asunto hay para algún tiempo.

Ha añadido que el proceso será sometido al tribunal civil.

El general Echague

Madrid 26, 12,10 t.

Continúa mejorando el general Echague.

Se espera que pronto quedará restablecido de su herida.

En el Camaguey

Madrid 26, 12'40 t.

Un despacho particular de la Habana asegura que están restablecidas las comunicaciones en la provincia de Puerto Príncipe; de manera que la capital y los pueblos se proveerán fácilmente por el ferrocarril, que tiene su punto de aprovisionamiento en el punto de Nuevitas.

Al llegar el general Jiménez Castellanos a Puerto Príncipe ha constituido una junta de defensa.

Ha salido de la Habana para la trocha de Mariel una compañía del quinto de voluntarios de la capital.

Despidió a los expedicionarios un inmenso gentío, a cuyo frente estaban los generales marqués de Ahumada y Loño.

Hoy debé ser fusilado en la Habana el bandido López Coloma.

El general en jefe

Madrid 26, 9, 40 n.

En los círculos se explicaba el retraso del general Weyler en volver a operaciones por haber recibido el correo de la Península que llevaba noticias de sumo interés, tales como los datos sobre los embarques de los refuerzos.

Cree el Gobierno que mañana saldrá el general Weyler de la Habana para Pinar del Río.

El presidente del Consejo ha desmentido la supuesta reclamación de varias repúblicas, por las declaraciones que hizo a un redactor de «Le Journal» de París.

También negó el Sr. Cánovas que haya reiterado últimamente el Gobierno su confianza al general en jefe que desde que se marchó llevaba por entero no habiéndola perdido un sólo instante. De consiguiente, no hay para que reiterar nada.

Ha dicho el Sr. Cánovas que por efecto de las lluvias en Pinar del Río hay bastantes bajas por enfermedad en la tropa.

Oficial

Madrid 27, 12'50 mad.

El parte oficial de la Habana que comunica el Gobierno dice que las fuerzas de San Quintín al mando del coronel Hernández, tuvieron un encuentro en el potrero «Moreno» matando al enemigo 10 hombres y haciéndole muchos heridos.

Nuestras bajas fueron de 5 heridos.

Ha sido batida la partida Vercel que ha tenido 9 muertos.

Los rebeldes tirotearon un tren de enfermos en Pinar del Río, hiriendo al conductor del tren.

El regimiento de caballería de la Reina dispersó a una partida.

El gobierno

Los médicos civiles

Madrid 26, 9'40 n.

El ministro de Estado ha conferenciado con el ministro de Venezuela y con el embajador de Francia.

Según ha dicho el Sr. Cánovas, el Consejo de ministros no se reunirá hasta el sábado.

El presidente del Colegio de Madrid ha conferenciado con el ministro de la Guerra, ofreciendo los servicios de los médicos colegiados para la guarnición, quedando de tal manera los médicos militares en disposición

de embarcarse para Cuba ó Filipinas.

Créese que los médicos civiles de todas las provincias prestarán su adhesión al acuerdo de los médicos de Madrid.

La insurrección en Filipinas

Ascenso

Madrid 26, 9 m.

Al enterarse el ministro de la Guerra del cablegrama del general Blanco, que le comunicó esta madrugada y en el que dice el general en jefe que feliciten a la columna Arteaga por su brillante comportamiento, transmitió por teléfono la noticia a la reina.

Esta aprobó el ascenso a teniente coronel del citado comandante Arteaga, siendo transmitida la noticia por cable a Manila.

Una acción

Madrid 26, 3'44 t.

Un parte de Manila dice que el cañonero «Baracoa» en el río de Magway dispersó un grupo de insurrectos que le hostilizaron desde la orilla.

Después de reñido combate, el enemigo abandonó el lugar de la acción, dejando varios cadáveres.

El cablegrama no detalla las bajas sufridas por ambas partes.

El empréstito

Abono del segundo plazo

Madrid 26, 9'40 m.

En todas las provincias de España se han realizado normalmente las operaciones para el abono del segundo plazo del empréstito.

En varias capitales los suscritores han anticipado todos los plazos.

El gobierno se muestra satisfecho del resultado obtenido.

La suscripción de «El Imparcial»

Madrid 26, 9'44 m.

A la suma de 449,719 pesetas asciende hasta el presente la cantidad recaudada por «El Imparcial» para los soldados enfermos y heridos que regresen de Cuba y Filipinas.

La dirección del citado periódico ha tomado el acuerdo de crear 50 lotes de 500 pesetas cada uno para los soldados inútiles de la campaña y que reúnan mejores condiciones como militares y ciudadanos.

MAHON

El diario conservador de esta ciudad copia las siguientes líneas de «El Vigía Católico» de Ciudadela.

«En uno de los días de la presente semana, el digno señor Alcalde de esta ciudad, D. Francisco Javier de Despujols, dió el bellissimo ejemplo de acompañar con luz el Viático a un enfermo de viruela, su biendo hasta la alcoba de la atacada en unión del sacerdote que llevaba la sagrada Hostia.

Actos como estos no sólo honran a los que los realizan sino que son bellisimos ejemplos de caridad hacia el prójimo, que demuestran claramente quienes son los que aman de veras al pueblo, exponiendo en su favor hasta su propia vida.

Reconocemos gustosos que el acto del Alcalde de Ciudadela, Sr. Despujols es una demostración de su ferviente catolicismo, y que es merecedor de plácemes en cuanto pudo contribuir a hacer desaparecer el exagerado temor que de muchos se apode-

ra en tiempos de epidemia. Más no sabemos ver en dicho acto la menor prueba de que expusiera su vida en favor de la pobre atacada de viruela.

¿Qué beneficio podía sacar la paciente de que el señor Despujols acompañara con luz el Viático hasta su alcoba? No sabemos descubrirlo.

En más de una ocasión hemos alabado al Alcalde de Ciudadela por sus esfuerzos para aminorar la miseria que sienten las clases trabajadoras de Ciudadela, y nos hemos complacido ensalzando su conducta, por más que sea un enemigo político. Y es que en nosotros pesa más el espíritu de justicia que las afecciones políticas.

Pero «El Vigía Católico» exagera: no es con actos como el del señor Despujols que se demuestra el amor al pueblo. ¡Desgraciado fin espera a los pobres de Ciudadela que sienten hambre, si para todo consuelo se les dice que pueden morir tranquilos porque al llegar la hora de recibir el Viático se acompañará este con muchas velas!

Los reclutas del actual reemplazo que se embarcarán hoy para Palma a bordo del vapor correo son:

De Mahón 17, de Ciudadela 14, de Alayor 10, de Ferrerías 6, de Mercadal 11, y de Villacarlos 6.—Total 64.

En el mismo buque, han salido las fuerzas sorteadas ultimamente del Regional n.º 2 y que deben pasar al archipiélago filipino.

Hoy se ha dado cuenta a la Alcaldía de existir un nuevo caso de difteria en la calle del Rosario n.º 20.

Muy surtido de pescado se ha visto hoy el mercado de esta ciudad con motivo de haber el tiempo abonado bastante. Las mesas han vuelto a agotarse y los cortantes han tenido necesidad de prestar las suyas.

Señor Alcalde, llegarán a constituirse las que faltan en dicho mercado? Mucho lo dudamos.

Esta mañana a las diez en el salón de sesiones del Ayuntamiento de esta ciudad se han reunido los mozos del actual reemplazo del cupo de Menorca, habiéndoseles abonado el socorro correspondiente a cuatro días.

Esta tarde han salido para la capital de la provincia con el vapor correo, con objeto de ser destinados a cuerpo.

Anoche fué dado de alta definitiva después de cumplidas las reglas dictadas por el Sr. Gobernador Civil de la provincia, el único enfermo de viruela que quedaba en esta ciudad de las dos invasiones que hemos tenido y de las cuales dimos cuenta en nuestras columnas. La mujer que lo había cuidado durante la enfermedad, fué anoche conducida al Hospital Municipal donde se la hizo tomar un baño y cambiarse toda la ropa antes de rozarse con el público.

Aplaudimos cuantas medidas se han tomado que hayan podido conducir al exterminio de tan terrible plaga como es la viruela, y escitamos a nuestra Junta municipal de Sanidad y en particular a la Alcaldía para que vigilen constantemente a fin de que en lo sucesivo (ya que tan bien nos hemos librado en el presente) no se vuelva a repetir lo que de público se dice, de que algunas

personas que llegaban a esta población procedentes de otras en que la viruela hace estragos...

En poder del Cabo de serenos se halla un pañuelo de seda, que se entregará a la persona que acredite haberlo extraviado.

En el vapor «Ciudad de Mahón» han sido embarcadas hoy con destino a la capital de la provincia cinco cabezas ganado vacuno.

Por falta de número, no ha podido celebrarse la correspondiente sesión del Ayuntamiento que debía tener lugar en el día de hoy.

Ayer fué sacrificado un cerdo en el matadero, que resultó ser el mayor de cuantos lo habían sido hasta ahora, pues pesó la friolera de 272 kilos ó sean 26 arrobas.

Fué adquirido para ser expedido en una tienda de la calle de la Concepción.

Dice un telegrama de Barcelona, que entre los 28 procesados para quienes pide el fiscal militar la pena de muerte, á causa del atentado cometido en la calle de Cambios Nuevos, figura el joven abogado D. Pedro Corominas...

Canción nueva

Según un colega de Palma, va haciendo fortuna la siguiente canción debida al número de un soldado de Manacor que la envió desde Cuba:

Al lotetes mallorquines ja vos podeu desxondir que si se guerre va axi totes quedereu fredines.

Y lo peor que tiene razón el muchacho

En Siracusa ha tenido lugar una curiosa carrera de media milla de distancia entre una bicicleta de seis asientos y el tren «Empire State Express»...

Desde hace tiempo se ejercitaban los seis velocipedistas para ese torneo de velocidad, y los oficiales de la compañía «Delaware Lackwanna y Western»...

Allí esperaban los atletas con su caballo de acero al monstruo de hierro que se acercaba; en cuanto lo vieron aparecer en una curva pusieron en marcha, dejaron que aquél los alcanzase y se lanzaron entonces hacia adelante con cuanta energía pudieron desplegar.

Es cierto que la locomotora no empleó toda su velocidad; más el ferrocarril desaparecía ante los dos extraños cofreales, y al llegar al fin de su camino el velocipedeo había dejado atrás a su poderoso competidor.

Esta bicicleta es de las construidas hasta ahora, la que puede recorrer con mayor velocidad un espacio dado, y parece que seis asientos es el número más conveniente para conservar el equilibrio y permitir al

hombre que va en el último sitio haga de timonel con la eficacia necesaria, sobre todo al desmontar de la máquina en movimiento.

El inmenso espejo que se construyó para el gran telescopio de París, se encuentra todavía en Nueva York, y allí se ha empezado la operación de pulimento definitivo, que durará dos años y medio.

Hasta ahora, tanto los espejos como los lentes astronómicos, se pulimentaban a fuerza de brazo, frotando su superficie con la mano desnuda, mojada en aceite, albúmina u otras sustancias, sistema que tiene el inconveniente de hacer a veces que la superficie se cuartee con el calor del continuo roce.

La operación costará 30.000 duros, en tanto que el azogado valdrá una cantidad insignificante.

El espejo estará montado en dos brazos de diez metros de longitud, y los rayos de los espacios planetarios se reflejarán horizontalmente á través de un tubo de 60 metros de largo, fijo en columnas de mampostería.

Con este poderoso instrumento aparecerá la luna como si estuviera á 38 millas de distancia.

Matadero 1896

Nota de las reses sacrificadas durante los días de la feria, peso y procedencia de las mismas:

Día 25 Noviembre. 4 Vacas de 432 kilos, Binicuairell de dalt, San Cristobal.

1 Ternero de 57 id. id. Santa Bibiana (r. y. m. y S. Lope) y cfa. 1 id. de 139, San Miculau, Ciudadela.

1 Ternera de 99, vergel de D. Nicolás Tuduri. 3 Carneros de 46, Cudia Blanca 2 id. de 47, Binifebini Vey, Mercadal.

2 id. de 26, ne Vermeya. 1 id. de 6, Binifebini Vey Mercadal. 2 Cabras de 36, del Furi de dalt, Ferrerías.

9 Cerdos de 882. Día 26. 1 Vaquilla de 161, Sta. Creu, Alayor. 1 Ternero de 127, Binicuairell de dalt, San Cristobal.

1 id. de 103, vergel de D. Gabriel Poli. 1 Ternera de 102, Maria, Turraube, Alayor. 2 Carneros de 19, Juan Chequet se Canesia, id.

10 Cerdos de 858. Día 27. 1 Vaquilla de 172, Turruhet, Alayor. 1 Ternero de 120, Binicuairell de dalt, San Cristobal.

1 Ternera de 110, Son Tema, Mercadal. 1 id. de 108, id., id. 1 id. de 102, Sta. Creu, Alayor.

1 Carnero de 10, Sta. Rosa. 1 Cabra de 19, id. 3 id. de 35, Cudia Blanca. 15 Cerdos de 1.351.

1 id. de 229, vergel Sen Isidru. 1 Ternera de 92, estancia del Cotch, Alayor. 2 Carneros de Cudia Blanca y 1 de Palma de 40.

2 id. de 29, ne Vermeya. 2 id. de 24, Hort des Lleó, Mercadal. 3 id. de 27, Juan Chequet se Canesia, Alayor.

2 Cabras de 25, Juan Mercadal, id. 1 id. de 8, del Turi, Ferrerías. 14 Cerdos de 1.181.

Día 29. 1 Cabra de 12, Sta. Rosa. 1 id. de 7, Juan Mercadal, Alayor. 3 Cerdos de 229.

SOCIEDADES

Casino El Consey. El domingo próximo 6 del actual dará principio esta Sociedad á la temporada de funciones dramáticas.

Esta Sociedad ha adquirido los billetes de la lotería de Navidad núms. 5.553 y 42.555.

Los Sres. Socios que deseen tomar parte pueden pasar á la conserjería del mismo, habiendo lugar para hacerlo hasta el domingo 20 del actual á las once de su mañana, que se repartirá el sobrante entre los Señores Socios presentes.

Mahón 1.º Diciembre 1896.—El Presidente Baltasar Tuduri.

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 2 Miércoles. Sale el sol á las 7:2.—Pónese á las 4:37. Luna: sale á 26 N.—Pónese 2:23 T.

Sección Telegráfica

Oficial de Cuba.—El obispo de Sigüenza.—La viruela en Madrid. Madrid 30, 5:30 t.

Un telegrama oficial de la Habana confirma que los insurrectos volaron el tren de la línea de Júcaro sin ocasionar desgracias y que las tropas batieron á los insurrectos causandoles muchas bajas.

El obispo de Sigüenza continúa grave. Aumentan los estragos de la viruela en Madrid.

Cotización Oficial. Madrid 30 Noxbr. 4:00 t. 4.º interior 51:85 exterior 72:90

Table with exchange rates for various locations: Amortizable 74:00, Cubas 1886 87:70, Banco España 388:00, Tabacalera 000:00, Paris á la vista 00:00 á 24:25, Londres id. 00:00 á 31:33.

Banco de Mahón

Table with local exchange rates: Industrial Mahonesa 00 23, Banco de Mahón 00 28:50, Eléctrica Mahonesa 00 00:00, Soc. gen. Alumbrado 100 103:00, Marítima 101 00, Maquinista Naval 00 100:00.

Turrones de Gijona

Se han recibido los legítimos como son: de Jijona, duro de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la Plaza del Príncipe num. 17.

Tiro aprovechado

En buenas condiciones juntas y a solas te verás lo que pasó. Y que a mí no me chocó el ver hombres tan gallinas. Al venir de Filipinas ya me lo esperaba yo.

Esos del Caipuran pretenden causar perjuicios sin saber á dónde van. Son todos unos novicios, nacidos en Cayagan.

Me enseñaron el retrato de un jefe igorrote, ingrato, y dije en cuanto lo vi: Eres muy chato y aquí no nos la da ningún chato.

¿Vencer ellos? Son pamplinas. Con quince días de asedio y dos ó tres sopapinas, no queda en las Filipinas ni un chato para un remedio.

Esto se va á concluir enseguida sin tardar. También ese es mi sentir; pero acaba de decir lo que me ibas á contar.

—Pues verás lo que pasó, Ayer noche estaba yo en una avanzada, alerta, cuando al ir de descubierta un grupo se me acercó.

—¿Un grupo enemigo, eh? —Un grupo enemigo, sí? Eran veinte. Los conté. Y como yo soy así, que nunca me acordé, antes que el grupo tomara la ofensiva y me quitara el valor que tengo aún, me eché el fusil á la cara, y salí el tiro, y ¡cataplín!

—¿Huyeron? —¡Quí! De repente se cayeron todos juntos, sin quedar ni uno viviente. —¿Todos muertos? —¡Sí! Difuntos!

—¿Difuntos completamente! —¡Buen bromazo el que me das! —Oye, que no haya tal bromazo. Es cierto, como verás: Uno murió del balazo y de miedo los demás!

VITAL AZA. De (El Liberal).

Charada en acción



La solución el número próximo. Solución á la frase hecha anterior. Vivir en grande.

Anuncios.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General de Sres. Accionistas celebrada el 26 de Octubre último, el consejo de administración de esta sociedad ha acordado emitir las 1000 acciones de á 100 pesetas cada una que forman la serie C. de las existentes en cartera.

Al efecto queda abierta la suscripción todos los días laborables del 23 del corriente al 15 de diciembre próximo, en los puntos y horas siguientes:

En el domicilio del Sr. Presidente Infanta 24, de 9 mañana á 1 tarde.

En los talleres de esta Sociedad de 3 á 5 tarde.

En dichos puntos quedan expuestas las bases de emisión.

En el acto de suscribirse, deberá hacerse afectivo el 10 p^s sobre el valor nominal de las acciones.

Mahón 15 Noviembre de 1896.—Por A. del C. de A., El Secretario. Mateo Seguí.—V. B., El Presidente. Juan F. Taltavull. 15 D.

Acciones Industrial Mahonesa

Se venden cuatro acciones en el CAMBIO MAHONES—12, Infanta, 12.

Para vender

En buenas condiciones juntas y á solas lo están dos casas de la calle de Gracia de esta ciudad, señaladas con los números 67 y 69. Dichas casas tienen su correspondiente aljibe y pozo, con magnífico huerto que mide 40 metros de largo.

Informarán en el Centro general de Negocios de los Sres. Gonalons, Carreras y C.

AVISO

Se participa á los Sres. cargadores y al público en general, que á mediados de Diciembre próximo saldrá de Valencia para esta el pailebot «Estela» su patrón D. Antonio Cervera el cual admite carga y pasajeros á precios convencionales.

Lo despachá D. Sebastián Ricard. Grao Valencia.

Para informes Miguel Estela, Rampa de la abundancia 34, Mahón.

Para vender

Lo está un huerto de recreo en Villa-Cárlos, calle del Molino n.º 7. Dicho huerto tiene una casita pozo y cisterna.

Para informes, Santa Eulalia, 46c. Mahón.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero. Mahón 20 Noviembre de 1896.—Gonalons, Carreras y C.

Para vender

Lo está la casa calle de Gracia números 12 y 14. Informes, Ramis 35.

AVISO IMPORTANTE

En virtud de una contrata firmada con la casa Miguel, Prim y C.ª de Barcelona, este establecimiento devuelve el valor de todo lo que se compra en Resguardos provisionales, y cuando el comprador tenga reunidas veinte y cinco pesetas, serán canjeadas por un Resguardo Industrial con garantía hipotecaria.

Todos los Resguardos Industriales que va reuniendo los conserva en su poder, puesto que además de las amortizaciones de los números iguales á los que obtengan los tres primeros premios de la Lotería Nacional, en todas sus extracciones, cada trimestre se celebrará en el domicilio de la Sociedad un sorteo para amortizar un número determinado de Resguardos Industriales. Celebrado dicho sorteo y hecho público por medio de los periódicos, deberán presentarse los tenedores de Resguardos favorecidos por la suerte á la delegación en Mahón, Nueva 26, y cobrarán á razón de veinte y cinco pesetas cada uno ó sea todo su valor nominal, guardándose los restantes para los sorteos venideros así como los demás que de nuevo vayan adquiriendo. De esta suerte mas ó menos tarde y forzosamente han de salir premiados todos los Resguardos en circulación. Resultando que todos los géneros comprados nada le cuestan puesto que se le devuelve ó regala el mismo dinero que por ellos pagó.

Comestibles, conservas, licores y otros artículos

COLMADO LA MALLORQUINA

Arravaleta, 27, Mahón

PARA ENFERMEDADES URINARIAS



SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las de Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1889, Diez y siete años de existencia. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, recomendando ventajas sobre todos sus similares. Frascos de 100 y 200 pesetas. Del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anexo pagaré.

La acreditada Comadrona y Cirujana titular

D.ª JOAQUINA PASCUED VIVES

que durante largos años ha aprobado en Barcelona las grandes aptitudes que posee para el desempeño de sus carreras repartiendo en reselecta clientela los beneficios provechosos de sus conocimientos que acrisoló en constante estudio y práctica asidua. se honra hoy altamente en ofrecerse á las Señoras de esta capital desde el próximo momento en que su llegada le permita cumplir sus ofrecimientos; creyendo satisfacer con sus servicios humildísimos todas las exigencias; sin que por eso intente competir con sus dignas compañeras, ni perjudicar en lo mas mínimo á los inteligentes médicos que habitan en esta isla, y á los que saluda respetuosísimamente.

Horas de consulta y señas, á su llegada se anunciarán

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arsenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

DEPOSITARIOS EN MAHÓN: SRES. VALLS Y PONS, Calle Nueva Farmacia.

GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72
Horas de consulta, de 11 á 1.
Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde.
Gratis á los pobres.

Abrigos y paraguas Impermeables «Poured»

«Especialidad para marinos y militares. Clases y precios sin competencia. Para encargos, Morera, 13.»

PAJA DE TRIGO DE MALLORCA de superior calidad

Se vende en balas prensadas en la calle de San Roque n.º 9.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa n.º 24 calle del Arcó y los de la id. n.º 44 de la calle del Castillo. Informes calle Deyá n.º 46.

Lo están las casas n.ºs 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel núm. 15.

La casa número 18, Cuesta de Deyá informarán en el número 16.

CONFITES CARPA

TOS desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 HORAS con los CONFITES CARPA

No contienen opio ni morfina
2 pesetas frasco en todas las Farmacias

VINO TINO TINTO Valle Hermoso y anisado OJEN superior

Colmado LA MALLORQUINA Arravaleta, 27—Mahón

Cupones Cuba Exterior Interior y Amortizable

Vencimiento 1 Enero 1897 Se compran con bonificación en el Cambio Mahónés 12 Infanta 12

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Far-

macia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas, que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuanto padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto; tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.